

# L'OSCE

## *Contexte*

L'Organisation pour la sécurité et la coopération en Europe (OSCE) est une tribune politique multilatérale à laquelle participent le Canada, les États-Unis et 53 pays d'Europe et d'Asie centrale. Elle est issue de la « Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe » (CSCE), dont la création remonte à la Conférence d'Helsinki, en 1975, et qui avait consisté en une série de réunions visant à réduire les tensions de la guerre froide.

La CSCE a établi et fait respecter les principes guidant les relations entre les États, et a veillé au respect des engagements politiques pris dans les domaines militaire, économique, environnemental et humanitaire. Elle incarnait le concept de « sécurité coopérative ».

Depuis la fin de la guerre froide, de nombreux États ont souhaité voir la CSCE devenir un supersystème ayant des cadres permanents et structurés, et la voir jouer un plus grand rôle dans les défis de l'heure.

Au Sommet de Paris, en 1990, la CSCE a établi ses premières institutions permanentes : le Secrétariat, alors à Prague, le Centre de prévention des conflits, à Vienne, et le Bureau des élections libres, à Varsovie. Un cycle de consultations politiques a aussi été fixé au même sommet : réunions des chefs d'État et de gouvernement à tous les deux ans, réunions, entre les sommets, des ministres des Affaires étrangères (le Conseil) et réunions plus fréquentes des fonctionnaires. Le Sommet a aussi approuvé l'établissement d'une assemblée parlementaire.

Le Sommet d'Helsinki, en 1992, a poursuivi cette structuration, en créant le poste de Haut-Commissaire pour les minorités nationales. Ce sommet n'a pas seulement servi à renforcer les institutions et les structures de la CSCE, mais il a aussi permis d'établir un cadre pour le règlement des différends, l'envoi de missions d'enquête et de maintien de la paix et la mise sur pied de missions de médiation ou de conciliation.

Le dernier sommet, tenu à Budapest, en décembre 1994, renforçait la position de la CSCE sur le plan de la sécurité en Europe et changeait son nom en « Organisation pour la sécurité et la coopération en Europe ». La prévention des conflits, la diplomatie préventive et la gestion des crises sont restées les responsabilités les plus importantes de l'OSCE.